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H A R I A N
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H A R I A N

Pada	 Pemilu	 serentak	 2024	 ini,	 coreng-moreng	 demokrasi	 terutama	 terkait	 kinerja	 Komisi	 Pemilihan	

Umum	(KPU)	makin	banyak	saja.	Terbaru,	Dewan	Kehormatan	Penyelenggara	Pemilu	(DKPP)	menjatuhkan	

sanksi	peringatan	kepada	semua	komisioner	KPU	RI.	Mereka	semua	terbukti	melanggar	kode	etik	penyelenggara	pemilu	

dalam	kasus	dugaan	kebocoran	data	pemilih	Pemilu	2024.Duh!

CORENG WAJAH DEMOKRASI
PERKARA KEBOCORAN DATA
SEMUA KOMISIONER KPU DISANKSI

Pelanggaran etik pertama Hasyim terjadi 
p a d a  1 8  A g u s t u s  2 0 2 2 ,  ke t i k a  i a 
melakukan perjalanan pribadi dari 
Jakarta ke Yogyakarta bersama Mischa 
Hasnaeni Moein (wanita emas), yang 
membiayai tiketnya. Meskipun Hasyim 
memiliki agenda resmi sebagai Ketua 
KPU untuk penandatanganan MoU 
dengan tujuh perguruan tinggi di 
Yogyakarta pada 18-20 Agustus 
2022, pertemuan dengan Hasnaeni, 
yang bertindak sebagai pengadu II, 
dianggap majelis  berpotensi 
m e n i m b u l k a n  k o n � l i k 
kepentingan.

BERTEMU 
PESERTA PEMILU

Hasyim dinyatakan melanggar kode 
etik sehubungan dengan Pasal 8 ayat 2 
Peraturan KPU 10 Tahun 2023 mengenai 
pembulatan ke bawah dari 30 persen 
pencalonan perempuan dalam pemilu 
DPR/DPRD. Dalam putusannya, DKPP 
menilai Hasyim seharusnya memiliki 
p e n g e t a h u a n  d a n  p e n g a l a m a n  ya n g 
mumpuni di bidang kepemiluan. Sikap KPU ini 
menyebabkan ketidakpastian hukum yang 
berdampak bagi peserta pemilu. Hasyim dijatuhi 
sanksi peringatan keras pada Rabu, 10 Oktober 
2023. 

SALAH HITUNG 
KUOTA MINIMAL 
30 PERSEN 
PEREMPUAN CALON 
ANGGOTA DPR/DPRD Hasyim dan enam anggota KPU 

lainnya—Betty Epsilon Idroos, 
Mochammad Af�ifudin, Persadaan 

Harahap, Yulianto Sudrajat, Idham Holik, 
dan August Mellaz—diadukan ke DKPP 

karena menerima pencalonan Gibran 
Rakabuming Raka pada 25 Oktober 2023. 

DKPP menilai Hasyim tidak mampu 
menunjukkan kepemimpinan yang profesional 

dalam komunikasi dan koordinasi 
kelembagaan. Berdasarkan sidang etik, DKPP 

menyatakan Hasyim melanggar Pasal 15 huruf c 
Peraturan DKPP tentang Kode Etik dan Pedoman 

Perilaku Penyelenggara Pemilu.

TERIMA 
PENCALONAN 

GIBRAN 
RAKABUMING RAKA

Pelanggaran etik teranyar Hasyim adalah 
kasus rekrutmen calon anggota KPU 
Kabupaten Nias Utara periode 2023-

2028. Pengadu kasus tersebut bernama 
Linda Hepy Kharisda Gea.Majelis 

sidang menyatakan bahwa Hasyim 
terbukti melanggar ketentuan Pasal 

44 Ayat 1 Peraturan KPU (PKPU) 
Nomor 4 Tahun 2023 jo Pasal 6 Ayat 

2 huruf c, Pasal 6 ayat 3 huruf a dan i, 
Pasal 11 huruf c Peraturan DKPP 

Nomor 2 Tahun 2017 tentang Kode 
Etik dan Pedoman Perilaku 

Penyelenggara Pemilihan Umum.

KASUS REKRUTMEN 
CALON ANGGOTA KPU 

KABUPATEN NIAS UTARA
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BPJS Kesehatan 

Menkes: Tarif Tunggal, tapi Bertahap
JAKARTA - M e n t e r i  K e s e h a t a n 
(Menkes) Budi Gunadi Sadikin sedang 
menghitung iuran BPJS Kesehatan 
dengan format baru. Seluruh rumah 
sakit wajib menerapkan Kelas Rawat 
Inap Standar (KRIS) paling lambat 30 
Juni 2025.

Budi mengamati penerapan iuran 
BPJS saat ini terlalu berjenjang. 
Sehingga iuran BPJS pada tahun depan 
akan disederhanakan.

“ I u r a n n y a  n a n t i  a k a n  k i t a 
sederhanakan, karena sekarang kan 
iurannya terlalu berjenjang. Kita lihat 
yang kelas 3 ini mau kita standar kan, 
sehingga jangan terlalu dibedakan 
dong antara kelas 3, kelas 2, kelas 1 
minimalnya. Ini kita mau standarkan,” 
ujar Budi saat ditemui di Gedung DPR, 
Kamis (16/5/2024).

Pemerintah  saat  in i  sedang 
mempertimbangkan batas iuran 
menyesuaikan kelas BPJS yang akan 
dipilih. Ia memastikan penentuan 
biaya tersebut sebentar lagi final.

“Sekarang kita lagi pertimbangkan 
batas iurannya pakai kelas yang mana. 
Sebenarnya sebentar lagi sudah final 
kok, dan itu yang dibicarakan juga 
dengan BPJS, dibicarakan juga dengan 
asosiasi rumah sakit,” lanjutnya.

Menurut Budi, penyesuaian iuran 
BPJS Kesehatan memerlukan proses 
yang panjang. Pemerintah tidak akan 
mengubah iuran BPJS Kesehatan 
hingga akhir tahun 2024. “Jadi kita 
akan pakai dasar yang iurannya ada 
sekarang sampai itu ada proses 
perubahan dari iuran itu sendiri. Dan 
sampai 2024, kita tidak ada rencana 
untuk mengubah iuran premi BPJS. 
Jadi bayar BPJS, kita tidak ada rencana 
ubah tahun 2024,” tutur Budi.

KRIS akan diberlakukan secara 
bertahap di seluruh jaringan rumah 
sakit yang bekerja sama dengan BPJS 
Kesehatan. Terdapat 12 kriteria kamar 
KRIS yang harus didapatkan oleh 
pasien BPJS ketika menjalani rawat 
inap di rumah sakit.

“Ke depannya iuran ini harus 
arahnya jadi satu, tapi akan kita 
lakukan bertahap karena yang 
namanya kelas-kelas itu bagusnya 
ditanggung oleh asuransi swasta. BPJS 
sebagai asuransi sosial itu harus 
menanggung seluruh 280 juta rakyat 
Indonesia tanpa kecuali,” terang Budi.

Budi menyebut, semua orang dari 
berbagai kalangan dan pulau akan 
mendapat pelayanan yang sama. "BPJS 
sebagai asuransi sosial itu harus 
menanggung seluruh 280 juta rakyat 
Indonesia tanpa kecuali, jadi dengan 
layanan minimalnya berapa. Sehingga 
kalau ada dia mendadak sakit, siapa 
pun dia, kaya, miskin, di kepulauan 
atau di mana, dia juga bisa terlayani," 
ujar Budi.

Harapan	RS	Swasta
Sementara itu, Asosiasi Rumah 

Sakit Swasta Indonesia (ARSSI) 

berharap iuran penerima BPJS 
Kesehatan kategori PBI (penerima 
bantuan iuran) menjadi Rp100.000 
p e r  b u l a n  u s a i  p e m e r i n t a h 
menyeragamkan kelas perawatan 
melalui KRIS.

Ketua Umum ARSSI, Iing Ichsan 
Hanafi,  menyebut pertimbangan 
penetapan tarif iuran dengan nominal 
tersebut didasarkan pada kesesuaian 
mutu layanan bagi pasien.Dengan 
besaran tarif itu, rumah sakit juga bisa 
tetap berkembang dan BPJS Kesehatan 
mampu bergerak sustainable.

"Yang jadi beban itu misalnya PBI. 
Kalau PBI, misalnya, jadi Rp100 ribu 
akan bagus. Yang untuk BPJS-nya, 
mungkin kelas II dan kelas I naik 
berapa. [Dengan begitu] menurut saya 
akan terjamin dengan bagus untuk 
keuangan ke depan," ucap Ichsan, 
Rabu (15/5/2024).

"Tapi, harapan saya PBI bisa Rp100 
ribu," imbuhnya.

Penetapan tarif iuran KRIS akan 
d i te ra p k a n  p a d a  2 0 2 5 .  I c h s a n 
mengaku pemerintah melibatkan 
a sosia s inya ,  j u ga  Kemen ter ia n 
Kesehatan, Kementerian Keuangan, 
d a n  a s o s i a s i  p e n g u s a h a  g u n a 
menentukan besaran iuran yang 
paling ideal.

"Kalau tarif, RS iya (dilibatkan 
dalam penetapan iuran), tapi kalau 
preminya mau berapa, tentu di sini ada 
Kementerian Kesehatan, Kementerian 
Keuangan, terus mungkin asosiasi 
pengusaha," ujarnya.

Diberitakan sebelumnya, Presiden 
Jokowi menetapkan kebijakan baru 
untuk peserta BPJS Kesehatan yakni 
kelas rawat inap standar (KRIS). Saat 
ini kelas rawat inap peserta BPJS 
Kesehatan terdiri dari kelas 1, 2 dan 3.

Presiden Jokowi menerapkan 
kelas peserta KRIS melalui penerbitan 
Peraturan Presiden (Perpres) Nomor 
59 Tahun 2024 tentang Perubahan 
Ketiga atas Peraturan Presiden Nomor 
82 tahun 2018 tentang Jaminan 
Kesehatan. RS harus menerapkan 
kelar rawat inap KRIS paling lambat 30 

Juni 2025.
Sejumlah pertimbangan terbitnya 

beleid tersebut antara lain bahwa 
dalam penyelenggaraan jaminan 
kesehatan, setiap peserta berhak 
m e m p e r o l e h  m a n f a a t  s e s u a i 
kebutuhan dasar kesehatan dan kelas 
rawat inap standar (KRIS) dan 
beberapa ketentuan yang ada perlu 
disesuaikan dengan hasil evaluasi tata 
kelola program jaminan kesehatan.

Pasal 1 angka 4a menjelaskan 
bahwa kebutuhan dasar kesehatan 
a d a l a h  k e b u t u h a n  e s e n s i a l 
menyangkut pelayanan kesehatan 
perorangan guna pemeliharaan 
kesehatan, penghilangan gangguan 
kesehatan, dan penyelamatan nyawa, 
sesuai dengan pola epidemiologi dan 
siklus hidup.

Adapun, kelas rawat inap standar 
(KRIS) adalah standar minimum 
pelayanan rawat inap yang diterima 
oleh peserta.

" Pe n e ra p a n  f a s i l i t a s  r u a n g 
perawatan pada pelayanan rawat inap 
berdasarkan kelas rawat inap standar 
sebagaimana dimaksud dalam Pasal 
46A dilaksanakan secara menyeluruh 
untuk rumah sakit yang bekerja sama 
dengan BPJS Kesehatan paling lambat 
tanggal 30 Juni 2025," dikutip dari 
Pasal 103B ayat (1) Perpres 59/2024.

Dalam jangka waktu sebelum 
tanggal 30 Juni 2025, rumah sakit 
dapat menyelenggarakan sebagian 
atau seluruh pelayanan rawat inap 
berdasarkan KRIS sesuai dengan 
kemampuan rumah sakit.

Dalam hal rumah sakit telah 
m e n e r a p k a n  f a s i l i t a s  r u a n g 
perawatan pada pelayanan rawat 
inap berdasarkan KRIS dalam jangka 
waktu sebelum tanggal 30 Juni 2025, 
p e m b a y a r a n  t a r i f  o l e h  B P J S 
Kesehatan dilakukan sesuai tarif 
kelas rawat inap rumah sakit yang 
menjadi hak peserta sesuai dengan 
ketentuan peraturan perundang-
undangan.

P e n e r a p a n  f a s i l i t a s  r u a n g 
perawatan pada pelayanan rawat inap 

berdasarkan KRIS dilakukan evaluasi 
d e n g a n  m e m p e r t i m b a n g k a n 
keberlangsungan program jaminan 
kesehatan.

Evaluasi fasilitas ruang perawatan 
pada pelayanan rawat inap dilakukan 
oleh menteri dengan berkoordinasi 
dengan BPJS Kesehatan,  Dewan 
Jaminan Sosial Nasional, dan menteri 
yang menyelenggarakan urusan 
pemerintahan di bidang keuangan.

Hasil evaluasi dan koordinasi 
fasil itas ruang perawatan pada 
pelayanan rawat inap menjadi dasar 
penetapan manfaat, tarif, dan iuran. 
(wid,rls,ist/dya)

H A R I A N

Ilustrasi

DAFTAR LAYANAN 
YANG TIDAK DITANGGUNG 
BPJS KESEHATAN:

Pelayanan kesehatan yang tidak sesuai dengan 
ketentuan peraturan perundang-undangan
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan yang dilakukan di Fasilitas 
Kesehatan yang tidak bekerja sama dengan BPJS 
Kesehatan, kecuali dalam keadaan darurat
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan terhadap penyakit atau cedera 
akibat Kecelakaan Kerja atau hubungan kerja yang 
telah dijamin oleh program jaminan Kecelakaan Kerja 
atau menjadi tanggungan pemberi kerja
-------------------------------------------------------------------
P e l a y a n a n  k e s e h a t a n  y a n g  j a m i n a n 
pertanggungannya diberikan oleh program jaminan 
kecelakaan lalu lintas yang bersifat wajib sampai nilai 
atau ketentuan yang ditanggung sesuai dengan 
ketentuan peraturan perundang-undangan dan 
diberikan sesuai hak kelas rawat peserta
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan yang dilakukan di luar negeri
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan untuk tujuan estetik
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan untuk mengatasi infertilitas
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan meratakan gigi atau ortodonsi
-------------------------------------------------------------------
G a n g g u a n  ke s e h a t a n  a t a u  p e nya k i t  a k i b a t 
ketergantungan obat dan/atau alkohol
-------------------------------------------------------------------
Gangguan kesehatan akibat sengaja menyakiti diri 
sendiri atau akibat melakukan hal-hal yang 
membahayakan diri sendiri
-------------------------------------------------------------------
Pengobatan komplementer, alternatif, dan tradisional 
yang belum dinyatakan efektif berdasarkan penilaian 
teknologi kesehatan
-------------------------------------------------------------------
Pengobatan dan tindakan medis yang dikategorikan 
sebagai percobaan atau eksperimen 
-------------------------------------------------------------------
Alat dan obat kontrasepsi serta kosmetik
-------------------------------------------------------------------
Perbekalan kesehatan rumah tangga
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan akibat bencana pada masa 
tanggap darurat, kejadian luar biasa/wabah
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan pada kejadian tak diharapkan 
yang dapat dicegah
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan yang diselenggarakan dalam 
rangka bakti sosial
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan akibat  t indak pidana 
penganiayaan, kekerasan seksual, korban terorisme, 
dan tindak pidana perdagangan orang yang telah 
dijamin melalui skema pendanaan lain yang 
dilaksanakan kementerian/lembaga atau pemerintah 
daerah sesuai  dengan ketentuan peraturan 
perundang-undangan
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan kesehatan tertentu yang berkaitan dengan 
Kementerian Pertahanan,  Tentara Nasional 
Indonesia, dan Kepolisian Negara Republik Indonesia
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan lainnya yang tidak ada hubungan dengan 
Manfaat Jaminan Kesehatan yang diberikan
-------------------------------------------------------------------
Pelayanan yang sudah ditanggung dalam program 
lain.
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JAKARTA	 - Komisi X DPR RI sepakat 
untuk membentuk Panitia Kerja 
(Panja) Pembiayaan Pendidikan. 
Langkah ini  untuk mengetahui 
penyebab kenaikan Uang Kuliah 
Tunggal atau UKT. 

"Kenaikan biaya kuliah ini tidak 
manusiawi. Kenaikannya bisa sampai 
500 persen. Selain kami mendorong 
(Kemendikbudristek) meninjau ulang 
Permendikbud, kami membentuk 
Panja Pembiayaan Pendidikan supaya 
masalah seperti ini tidak berulang," 
ujar Wakil Ketua Komisi X DPR RI Dede 
Yusuf di Kompleks DPR Senayan, 
Jakarta Pusat, Kamis (16/5/2024).

Menurut Dede, panja ini berupaya 
untuk mendesak serta mengawasi 
pemerintah untuk menyelesaikan isu 
pembiayaan pendidikan, termasuk 
U K T.  “ P a n j a  a k a n  m e l a l u k a n 
investigasi tentunya terhadap masalah 
pembiayaan pendidikan,“ ujarnya.

Politisi Partai Demokrat itu juga 
menyebut, Panja akan memanggil 
sejumlah pihak untuk menggali akar 
masalah. “Upaya ini penting agar bisa 
d i p e r o l e h  r e k o m e n d a s i  y a n g 
mujarab,” kata Dede.

Dalam Rapat Dengar Pendapat 
Umum (RDPU) yang digelar siang tadi, 
Dede menyinggung asas keadilan 
dalam pembiayaan pendidikan yang 
harus diterapkan. "Jangan sampai 
p e n d i d i k a n  m a l a h  m e n j e b a k 
(mahasiswa) untuk berutang. Selain 
m e n g k a j i  u l a n g  p e m b i a y a a n 
perguruan tinggi, kami juga akan 
mengevaluasi pembiayaan baik di 
pendidikan dasar dan juga menengah,” 
ujarnya.

Agenda RDPU hari ini dihadiri oleh 
18 orang perwakilan dari Aliansi BEM 
Seluruh Indonesia yang berasal dari 
sejumlah universitas. Di antaranya, 
Universitas Mataram, Universitas 
Jenderal Soedirman, Universitas 
Diponegoro, Universitas Yogyakarta, 
Institusi Teknologi PLN, Universitas 
Negeri Jakarta, Universitas Riau, 
Universitas Bengkulu, dan Universitas 
Sebelas Maret.

Salah satu permasalahan yang 
disampaikan oleh Aliansi BEM SI 
kepada Komisi X DPR RI adalah 
polemik implementasi Permendikbud 
Nomor 2 Tahun 2024. Peraturan 
tersebut mengakibatkan biaya UKT 
yang dibebankan kepada mahasiswa 
s e m a k i n  b e ra t  t a n p a  m e m p e r -
timbangkan kemampuan finansial gaji 
orang tua.

Kemendikbudristek	Didesak	
Perbaiki	Tata	Kelola	

Komisi X DPR RI juga mendesak 
K e m e n t e r i a n  P e n d i d i k a n , 
Kebudayaan, Riset, dan Teknologi 
( K e m e n d i k b u d r i s t e k )  a g a r 
memperbaiki tata kelola pembiayaan 
pendidikan di perguruan tinggi atau 

uang kuliah tunggal (UKT).
 "Kami mendesak Kemendik-

budristek antara lain memberi solusi 
dengan memperbaiki tata kelola 
pembiayaan pendidikan di perguruan 
tinggi. Jangan sampai (kenaikan UKT) 
membebani mahasiswa sampai tidak 
mampu kuliah lagi," kata Ketua Komisi 
X  DPR RI  Abdul  Fikri  Faqih di 
Kompleks Parlemen, Jakarta, Kamis 
(16/5/2024).

Hal tersebut dia sampaikan usai 
membuka Rapat Dengar Pendapat 
Umum (RDPU) Komisi X DPR RI 
dengan Aliansi Badan Eksekutif 
Mahasiswa Seluruh Indonesia (BEM 
SI).

 Selain itu, dia juga mengingatkan 
pemerintah untuk mempertajam 
pengawasan terhadap kebijakan-
kebijakan di pendidikan tinggi. Hal itu, 
ka t a  d i a  m e l a n j u t ka n ,  p e n t i n g 
d i la ku ka n  demi  men j a ga  mu t u 
pendidikan perguruan tinggi agar 
tetap berimbang serta berkualitas.

 Terakhir, Fikri berharap peme-

rintah melalui Kemendikbudristek 
dapat memperbesar kuota beasiswa, 
baik dari jalur tidak mampu maupun 
prestasi. Menurut dia, beasiswa itu 
b i s a  m e n j a d i  o p s i  m e m b a n t u 
menyelamatkan mahasiswa supaya 
tetap bisa melanjutkan kuliah.

 Sebelumnya, Kemendikbudristek 
telah menyatakan bahwa UKT tidak 
mengalami kenaikan, melainkan 
terdapat penambahan kelompok UKT 
di beberapa PTN.

 Sekretaris Direktorat Jenderal 
Pe n d i d i k a n  T i n g g i  Ke m e n d i k -
budristek Tjitjik Sri Tjahjandarie 
menuturkan penambahan kelompok 
UKT itu dilakukan oleh beberapa PTN 
untuk memberikan fasilitas pada 
mahasiswa dari keluarga mampu.

 “Jadi bukan menaikkan UKT, tapi 
m e n a m b a h k a n  k e l o m p o k  U K T 
menjadi lebih banyak karena untuk 
m e m b e r i k a n  f a s i l i t a s  k e p a d a 
mahasiswa-mahasiswa dari keluarga 
yang mampu,” katanya.

 Tjitjik lalu menjelaskan per-

Investigasi Mahalnya UKT Kampus

Komisi X DPR Bentuk Panja  
masalahan terjadi karena kampus 
memberikan lompatan biaya UKT 
sangat besar yang biasanya terjadi 
mulai dari UKT golongan empat ke 
golongan lima dan seterusnya dengan 
besaran rata-rata lima sampai 10 
persen.

 Hal tersebut menjadi polemik 
hingga terjadi gelombang demonstrasi 
mahasiswa perguruan tinggi negeri 
(PTN) beberapa waktu belakangan ini 
di sejumlah daerah.

 Meski demikian, pemerintah telah 
mengatur bahwa di setiap PTN wajib 
ada UKT golongan satu dan UKT 
golongan dua minimal sebanyak 20 
persen untuk menjamin masyarakat 
yang tidak mampu tetap mendapat 
m e n g a k s e s  p e n d i d i k a n  t i n g g i 
berkualitas.

S e b e l u m nya ,  P re s i d e n  B E M 
Unsoed Maulana Ihsan mengklaim 
para mahasiswa di Unsoed sudah dua 
kali melakukan aksi unjuk rasa dan 
dua kali melakukan audiensi secara 
terbuka dengan pihak rektorat . 
Namun, hasilnya masih nihil.

“Yang kami resahkan, UKT di 
Unsoed itu naik melambung sangat 
jauh tinggi. Naik bisa 300-500 persen. 
Contoh di fakultas saya sendiri, dari 
fakultas peternakan, sebelumnya Rp 
2,5 juta, sejarang naik jadi Rp 14 juta. 
Itu tingkatan paling tinggi. Bagaimana 
kami tidak marah dengan hasil seperti 
itu?” ujar dia saat RDPU di Ruang 
Sidang Komisi X, Gedung Nusantara I 
D P R ,  J a k a r t a  P u s a t ,  K a m i s 
(16/5/2024).

Dia menyebut, pada 3 Mei lalu 
pihaknya sudah melakukan audiensi 
terakhir dengan rektorat. Peraturan 
yang mengatur soal kenaikan UKT pun 
diganti dengan Peraturan Rektor No. 9 
Tahun 2024.(wid,rls,ist/dya)

Aliansi	Badan	Eksekutif	Mahasiswa	Seluruh	Indonesia	(BEM	SI)	mengadukan	kenaikan	
Uang	Kuliah	Tunggal	(UKT)	di	beberapa	universitas	negeri	ke	Komisi	X	DPR	RI,	Kamis	(16/5/2024).(ist)

Belanja	Pegawai	Pusat	dan	PTN
(Termasuk	Serdos	dan		Kehormatan	GB)

RP 10.77 T
Operasional	dan	Pemeliharaan
Perkantoran	(Pusat	dan	PTN)

RP 885.98 M
Manajemen	Satker	(5	Eselon	II)+

RP 102.21 M

------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------

Program	
Dukman

RP 11.75 T

Program	
Pendidikan	Tinggi

RP 21.97 T

Bantuan	Operasional	PTN	(BOPTN)

RP 6.62 T
------------------------------------------------------------

Revitalisai	Sarana	PTN

RP 4.81 T
------------------------------------------------------------

PHLN/RMP/SBSN

RP 1.72 T
------------------------------------------------------------

PNBP/BLU

RP 7.59 T
------------------------------------------------------------

Program	Kompetisi	Kampus	Merdeka	(PKKM)

RP 500 M
------------------------------------------------------------

Program

RP 738.70 M

POSTUR PAGU ALOKASI 

ANGGARAN 2024 DITJEN DIKTIRISTEK

Alokasi anggaran TA 2024

RP 33.72 T
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JAKARTA-Penyidik KPK menyita 
r u m a h  m i l i k  m a n t a n  M e n t e r i 
Pertanian Syahrul Yasin Limpo (SYL) 
di Kota Makassar. Diduga aset tersebut 
terkait pencucian uang politikus 
NasDem itu.

Kepala Bagian Pemberitaan KPK 
A l i  F i k r i  m e nye b u t  p e ny i t a a n 
dilakukan pada Rabu (15/5/2024). 
Rumah berlokasi di wilayah Kelurahan 
Pandang, Kecamatan Panakkukang, 
Kota Makassar.

"Diperkirakan nilai dari rumah 
tersebut sekitar Rp 4,5 miliar," ujar Ali 
k e p a d a  w a r t a w a n ,  K a m i s 
(16/5/2024).

Diduga, sumber uang pembelian 
rumah itu dari Muhammad Hatta. 
Hatta adalah Direktur Alsintan 
K e m e n t a n  y a n g  j u g a  o r a n g 
kepercayaan SYL. Saat ini, Hatta juga 
duduk sebagai  terdakwa kasus 
korupsi di Kementan bersama SYL.

Menurut Ali, Tim Aset Tracing dari 
Direktorat Pelacakan Aset Penge-
lolaan Barang Bukti dan Eksekusi KPK 
sedang membantu penyidik dalam 
mencari bukti terkait kasus pencucian 
uang SYL.

"Diharapkan sitaan ini dapat 
menjadi asset recovery dalam putusan 
pengadilan nantinya," ujar Ali.

SYL dkk sedang menjalani sidang 
dugaan korupsi berupa pungli di 
Kementan. Diduga, SYL melalui anak 
buahnya memeras pejabat Kementan 
untuk mengumpulkan uang. Uang 
yang terkumpul Rp 44,5 miliar itu 
kemudian diduga dipakai untuk 
kepentingan pribadi SYL.

Pengembangan dari  perkara 
tersebut, SYL ditetapkan sebagai 
tersangka pencucian uang oleh KPK.

Rumah	Andi	Darussalam	Digeledah
P e n y i d i k  K P K  k e m b a l i 

menggeledah rumah terkait kasus 

korupsi yang menjerat eks Menteri 
Pertanian (Mentan) Syahrul Yasin 
Limpo. 

Rumah yang digeledah terletak di 
J a l a n  L e t j e n  H e r t a s n i n g ,  Ko t a 
Makassar, Sulawesi Selatan, digeledah 
KPK pada Kamis (16/5/2024) sore.

D a r i  p a n t a u a n  d i  l o k a s i , 
penggeledahan dimulai sekitar pukul 
14.30 WITA. Polisi bersenjata lengkap 
berjaga selama penggeledahan.

Penyidik nampak memeriksa satu 
u n i t  ke n d a ra a n  A l p h a rd  p u t i h 
bernomor polisi DD 1871 VU.

"Setahu saya, ini rumah Pak Andi 
Darussalam (ADS), sudah almarhum. 
Ipar dari Pak Syahrul," kata salah satu 
warga sekitar saat ditemui di lokasi 
kejadian. Nama lengkap ipar SYL 
tersebut adalah Andi Darussalam 
Tabusalla.

H i n g g a  p u k u l  1 5 . 2 1  W I TA , 
penyidik KPK masih menggeledah 
rumah Andi Darussalam.

Terkait penggeledahan ini, juru 
bicara KPK Ali Fikri belum buka suara.

Sekilas	sosok	
Andi	Darussalam	Tabusalla

Andi Darussalam Tabusalla adalah 
eks manajer Timnas Indonesia. 
Namun ia sudah meninggal dunia 
dalam usia 70 tahun pada Senin 
(16/8/2021) akibat sakit. Ia sempat 
terpapar COVID-19.

Ia pernah menjadi manajer Timnas 
Indonesia dan bertugas dalam Piala 
Kemerdekaan 1988, Piala Asia 1990 
dan 2007, serta Piala AFF 2010.

Selain itu,  Andi juga pernah 
menjadi pengurus klub era Galatama, 
Makassar Utama. Selain di sepak bola, 
ia pun sempat menjabat Ketua KONI 
Sulawesi Selatan, pengurus PB Percasi 
Jaya Raya, Perpani, serta PB IPSI.

Andi merupakan ipar dari Syahrul 
Yasin Limpo. Istri dari almarhum, 

KPK Sita Rumah SYL di Makassar 

Senilai Rp 4,5 Miliar
Te n r i  A n g k a  Ya s i n  L i m p o , 
merupakan adik dari SYL.

D i k e t a h u i ,  a l i r a n 
penyelewengan anggaran yang 
d i te r i m a  o l e h  e ks  M e n te r i 
Pertanian RI, Syahrul Yasin Limpo 
(SYL) kini kembali terungkap. 
Ke s a k s i a n  d a r i  S e k r e t a r i s 
Direktorat Jenderal (Sesditjen) 
Tanaman Pangan Kementan, 
Bambang Pamuji dalam sidang 
lanjutan kasus korupsi dan 
pemerasan yang dilakukan dari 
SY L  p u n  m e n g u n gka p  s o a l 
adanya aliran dana yang diterima 
SYL dan dipergunakan oleh putri 
sulungnya, Indira Chunda atau 
Thita.

Jaksa pun bertanya kepada 
Bambang soal bukti pengeluaran 
anggaran dari Ditjen Tanaman 
Pangan yang diduga diterima 
oleh SYL.

" D i s i n i  t e r t e r a  a d a 
pembayaran perawatan stem cell, 

apa ini? Nominalnya sampai Rp 200 
juta. Apakah saudara (Bambang) 
tahu?" tanya Jaksa kepada Bambang 
d a l a m  s i d a n g  y a n g  d i g e l a r  d i 
Pengadi lan  Tipikor  pada  Rabu 
(15/5/2024) kemarin. Bambang pun 
menyebut bahwa uang tersebut 
digunakan oleh Thita.

"Setahu saya Pak, itu (uang) 
digunakan oleh Bu Thita," jawab 
Bambang.

Jaksa pun mengulang pertanyaan-
nya kembali. "Untuk apa ini? Stem cell 
itu apa? Siapa yang minta?" tanya Jaksa 
lagi kepada Bambang.

Bambang pun mengaku bahwa 
anggaran Rp 200 juta tersebut diminta 
oleh mantan ajudan SYL,  Panji 
Harjanto. "Seingat saya itu permintaan 
dari Pak Panji pak," lanjut Bambang.

Tak hanya itu,   berdasarkan 
keterangan saksi anak SYL, Kemal 
Redindo disebut  ikut  memeras 
pegawai Kementerian Pertanian 
(Kementan). Hal ini disampaikan oleh 
salah seorang saksi bernama Sukim 
Supandi, mantan Kepala Bagian Umum 
Direktorat Jenderal Perkebunan 
Kementan, pada Senin, 13 Mei 2024.

Menurut Sukim, para pejabat di 
Kementan pernah melakukan aksi 
pengumpulan uang Rp 111 juta secara 
patungan untuk membayar pembelian 
aksesoris mobil Kemal. Permintaan 
uang itu dilakukan Kemal kepada 
S u k i m  m e l a l u i  p e s a n  s i n g k a t 
Whatsapp (WA). Sebelumnya Sukim 
bertemu Kemal saat kunjungan SYL ke 
Makassar.

“Dia WA untuk minta penyelesaian 
terkait aksesori mobil. Saya tidak tahu 
jenis mobil-nya apa, cuma itu saja,” 
kata Sukim dalam sidang pemeriksaan 
saksi di Pengadilan Tindak Pidana 
Korupsi (Tipikor) Jakarta dengan 
terdakwa SYL dilansir Antara, Senin 
lalu, 13 Mei 2024.(wis,rla,ist/dya)

H A R I A N

BERIKUT SEJUMLAH ALIRAN 

DANA YANG MENGALIR KE 

DUA ANAK SYL BERDASARKAN 

KETERANGAN SAKSI  

PERSIDANGAN HINGGA 

15 MEI 2024:

1.	Terapi	stem	cell	Rp	200	juta
Mantan Sekretaris Direktorat Jenderal 
Tanaman Pangan Kementerian Pertanian, 
Bambang Pamuji, mengungkapkan dalam 
persidangan pada 15 Mei 2024 bahwa ada 
aliran dana Rp 200 juta dari Ditjen Tanaman 
Pangan yang digunakan untuk membayar 
terapi stem cell bagi Indira Chunda Thita 
Syahrul, anak SYL. Bambang menyatakan 
bahwa pembayaran tersebut diminta oleh 
mantan ajudan SYL, Panji Harjanto. Namun, 
detail mengenai jenis terapi stem cell yang 
dilakukan tidak diungkapkan. Rumah	pribadi	Menteri	Pertanian	Syahrul	Yasin	Limpo	di	kompleks	Bumi	Permata	Hijau	(BPH)	Blok	C	

No.	1,	Jalan	Sultan	Alauddin,	Rappocini,	Makassar,	Sulawesi	Selatan.	(Dok)
	2.Aksesoris	mobil	Rp	111	juta
Dalam sidang sebelumnya, 13 Mei 2024, 
Kepala Bagian (Kabag) Umum Direktorat 
Jenderal (Ditjen) Perkebunan Kementan, 
Sukim Supandi mengungkapkan bahwa ada 
permintaan uang sebesar Rp 111 juta dari 
anak SYL, Kemal Redindo Syahrul. Menurut 
dia, permintaan itu disampaikan Kemal usai 
bertemu dengannya di Makassar.

3.	Renovasi	kamar	Rp	200	juta	
Sukim mengungkapkan bahwa Kemal me-
minta Rp 200 juta untuk renovasi kamar. 
Sukim tidak mengetahui kamar mana yang 
direnovasi, hanya bahwa permintaan tersebut 
terkait perbaikan kamar anak SYL dan 
disampaikan melalui pesan WhatsApp.

4.	Bayar	pembelian	mobil	Rp	500	juta	
Pejabat Kementan, Arief Sopian, mengungkap 
di Pengadilan Tipikor pada 29 April 2024 
bahwa Kementan membayar Rp 500 juta 
untuk membeli mobil Toyota Innova bagi anak 
SYL, Indira Chunda Thita Syahrul. Uang 
dikumpulkan dari eselon I Kementan, kecuali 
Inspektorat, dan mobil dikirim ke rumah anak 
SYL di Limo, Jakarta Selatan.

5.	Sunatan	anak	Kemal	
Dalam sidang pada 29 April 2024, Abdul 
Hafidh mengungkap bahwa Kementan 
menanggung biaya khitanan cucu SYL, putra 
Kemal Redindo Syahrul, meski jumlahnya 
tidak mencapai ratusan juta.

6.	Skincare	rutin	anak-cucu,	
puluhan	juta	rupiah
Kemudian, pada sidang tanggal 22 April 2024, 
mantan Sub Koordinator Pemeliharaan Biro 
Umum dan Pengadaan Kementan, Gempur 
A d i t y a  m e n g u n g k a p k a n ,  K e m e n t a n 
mencairkan dana puluhan juta rupiah untuk 
biaya perawatan anak dan cucu SYL.

7.	Ultah	anak	Kemal
Tak hanya itu, Mantan Kepala Sub-Bagian 
Rumah Tangga Biro Umum dan Pengadaan 
Kementan, Isnar Widodo, mengungkapkan, 
ada permintaan reimburse atau penggantian 
uang untuk acara ulang tahun (ultah) cucu 
SYL yang juga putra dari Kemal Redindo. Isnar 
mengatakan,  permintaan uang untuk 
kepentingan Kemal Redindo itu tidak 
disampaikan secara langsung. Melaikan 
melalui mantan ajudan SYL, Panji Hartanto, 
atau ajudan Kemal Redindo, Aliandri.

8.	Dokter	kecantikan
Tak sampai di situ, mantan aide-de-camp 
(ADC) atau ajudan SYL, Panji Harjanto 
membeberkan adanya anggaran Kementan 
yang digunakan untuk membiayai dokter 
kecant ikan anak SYL.  Uang tersebut 
bersumber dari para pejabat eselon I 
Kementan.
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J A K A R TA - E k o n o m  U t a m a 
Departemen Riset Ekonomi dan Kerja 
Sama Regional Bank Pembangunan 
Asia (ADB) Arief Ramayandi menilai 
mimpi presiden terpilih Prabowo 
Subianto untuk mengejar target 
pertumbuhan 8% berat Dia menilai 
butuh sejumlah upaya untuk mencapai 
pertumbuhan setinggi itu.

"Kalau l ihat  kondisi  seperti 
sekarang berat, tapi hal-hal yang bisa 
d i l a k u k a n  d e n g a n  m e n d o r o n g 
a k t i v i t a s  s e k t o r  i n d u s t r i  d a n 
mendorong ik l im kompetis i  d i 
Indonesia membaik," kata Arief saat 
acara Asian Development Outlook 
2024 Discussion di Perpustakaan 
N a s i o n a l ,  J a k a r t a ,  K a m i s , 
(16/5/2024).

Arief mengatakan peningkatan 
produktifitas amat penting untuk 
mendorong pertumbuhan ekonomi 
yang lebih baik. Dia mengatakan dari 
sisi sumber daya manusia juga harus 
ditingkatkan agar lebih kompetitif.

"Dalam laporan kami, salah satu 
tantangan jangka menengah panjang 
d i  I n d o n e s i a  a d a l a h  k o n d i s i 
produktifitas ketenagakerjaan kita 
yang masih belum kompetitif dan 
k o m p o s i s i  t e n a g a  k e r j a  y a n g 
didominasi pendidikan relatif rendah, 
sehingga skillnya tidak terlalu tinggi," 
kata dia.

Sebelumnya, Presiden terpilih 
Prabowo Subianto percaya diri 
pertumbuhan ekonomi Indonesia bisa 
mencapai 8%. Hal itu disampaikan 
Prabowo dalam sesi dialog Qatar 
Economic Forum di Doha, Qatar, Rabu 
(15/4/2024).

"Saya sangat percaya diri. Saya 
sudah berbicara dengan ahli saya, saya 
mempelajari angka, saya sangat 
percaya kita bisa dengan mudah 
mencapai 8% dan saya bertekad untuk 
melampaui (to go beyond)," ujar 
Prabowo.

"Menurut saya dalam waktu 2-3 
tahun. Yes," lanjutnya saat kembali 
ditanya perihal proyeksi tersebut.

Menurut Prabowo, pembangunan 
bangsa merupakan sebuah proses 
jangka panjang. Dia mengatakan, 
P r e s i d e n  J o k o  W i d o d o  t e l a h 
membangun fondasi yang kuat.

"Saya bertekad membangun di atas 
fondasi itu," kata Prabowo.

Airlangga:	
Semoga	Geopolitik	Berubah

Terpisah, Menteri Koordinator 
Bidang Perekonomian Airlangga 
Hartarto mengatakan, untuk menjadi 
n e g a r a  m a j u ,  p e m e r i n t a h 
memproyeksikan ekonomi harus di 
atas 5 persen hal itu sesuai Rencana 
Pembangunan Jangka Menengah 
Nasional (RPJMN).

 “Kita tumbuh harus di atas 6, 7, 8 
persen. Tentu dalam  2-3 tahun 
diharapkan dunia berubah, geopolitik 
berubah. Kalau geopolitik aman, kan 
kita bisa memanfaatkan bantalan 
fiskal yang selama ini dilakukan untuk 
subsidi,” kata Airlangga usai rapat di 
Istana Kepresidenan Jakarta pada 
Kamis (16/5/2024).

Mengenai apa yang perlu digenjot 
d i  d a l a m  n e g e r i ,  A i r l a n g g a 
mengatakan ke depannya sektor 
digital ,  semikonduktor itu bisa 
membuat negara itu melonjak. “Yang 
sekarang tentu yang Indonesia kuat itu 
di kritikal mineral, nah kritikal mineral 
terus dorong juga.”

S e m e n t a r a ,  E k o n o m  B a n k 
Pe m b a n g u n a n  A s i a  a t a u  A s i a n 
Development Bank (ADB), Arief 
Ramayandi memproyeksikan ekonomi 
Indonesia akan tumbuh pada level 5% 
pada tahun 2024 dan 2025.

Dalam prediksinya, pertumbuhan 
ekonomi Indonesia di Asia Tenggara 
masih lebih tinggi dibandingkan 
Malaysia, Singapura dan Thailand 
pada periode tersebut.

Arief menyampaikan permintaan 
dalam negeri atau domestic demand 
menjadi faktor yang mendorong 
pertumbuhan ekonomi. Permintaan 
d a l a m  n e g e r i  t e r s e b u t  a k a n 
menghilangkan dampak negatif dari 
ekspor neto Indonesia yang masih 
tertekan.

Ia menjelaskan bahwa risiko dari 
proyeksi yang dilakukan ADB untuk 
2024 adalah kondisi eksternal yang 
masih lemah, sehingga menekan 
permintaan ekspor itu. Akan tetapi, 
pada saat yang sama kondisi positif 
datang dari Pemilu yang berjalan 
relatif dan lancar.

"Untuk tahun 2025 kita harap 
permintaan ekspor mulai membaik. 
Jika hal ini terjadi, pertumbuhan 
ekonomi Indonesia yang selama ini 
ditopang oleh permintaan domestik 
mulai bisa didukung dari permintaan 
ekspor," kata  Arief dalam agenda 
Asian Development Outlook 2024 di 
Jakarta, Kamis (16/5/2024).

Selain itu, Arief menerangkan, 
untuk mendorong pertumbuhan 
ekonomi Indonesia penting untuk 
mengedepankan produktivitas tenaga 
k e r j a .  M e n u r u t n y a ,  b e b e r a p a 
tantangan ke depan soal tenaga kerja 
perlu didorong lebih optimal.

"Dalam report kami, salah satu 
tantangan pembangunan jangka 
menengah panjang adalah kondisi 
produktivitas ketenagakerjaan kita 
yang masih belum kompetitif, serta 
k o m p o s i s i  t e n a g a  k e r j a  y a n g 
d i d o m i n a s i  m a s y a r a k a t 

berpendidikan relat i f  rendah," 
ujarnya.

Ia mengimbau agar pemerintah 
m a m p u  m e n i n g k a t k a n  l e v e l 
pendidikan dan keahlian tenaga kerja 
yang ada baik formal maupun informal, 
di saat yang sama pemerintah juga 
perlu meningkatkan kesempatan 
u n t u k  m e n c i p t a k a n  l a p a n g a n 
pekerjaan yang sifatnya skill intensif.

Pengamat Ekonomi dari Indonesia 
Strategic  and Economic Action 
I n s t i t u t i o n ,  R o n n y  P  S a s m i t a 
memprediksi pertumbuhan ekonomi 
di  Indonesia  pada  tahun 2024 
mencapai level 4,9%-5%. Sementara 
untuk 2025 berkisar 5%-5,2%.

R o n n y  m e n e r a n g k a n ,  p e r -
ekonomian Indonesia utamanya masih 
ditopang dari consumption based untuk 
tahun ini dan tahun depan. 

Melihat faktor itu, Ia mengatakan 
akhirnya bisa  dipahami alasan 
pemerintah mengalokasikan anggaran 
bansos (bantuan sosial) yang cukup 
besar, karena tekanan daya beli 
masyarakat akibat kenaikan berbagai 
harga kebutuhan pokok, namun 
konsumsi harus tetap dijaga.

"Dan bansos adalah cara paling 
mudah dan cepat untuk memper-
tahankan daya beli masyarakat kelas 
menengah ke bawah, terutama dalam 
bentuk BLT (bantuan langsung tunai)," 
kata Ronny.  Selain i tu ,  belanja 
pemerintah akan menjadi penopang 
pertumbuhan lainya yang dalam 
beberapa tahun terakhir kontribusi-
nya sangat besar dalam menahan agar 
pertumbuhan tidak turun lebih 
rendah. Diikuti investasi dan ekspor 
yang keduanya sebenarnya sedang 
dalam keadaan tertekan.

Ronny juga menjelaskan, secara 
sektoral  hilirisasi berbagai komoditas 
strategis nasional, ekonomi digital, 
pariwisata,  dan pengembangan 
ekonomi hijau, bisa menjadi sumber 
pertumbuhan ekonomi baru.

"Baik dari sisi kontribusinya 
kepada PDB maupun pada tingkat 
p e nye ra p a n  t e n a g a  ke r j a nya ," 
t u t u r n y a . L e b i h  l a n j u t ,  R o n n y 
mengungkap-kan ada lima tantangan 
pertumbuhan ekonomi Indonesia.

Pertama, menjaga daya beli . 
Artinya, bansos harus dipastikan bisa  
benar-benar menjadi bantalan agar 

Berat! Target Prabowo Ekonomi Tumbuh 8%

daya beli kelas menengah ke bawah 
tidak menurun drastis. 

K e d u a ,  m e n u r u n k a n  a n g k a 
Incremental Capital Output Ratio 
(ICOR) nasional, agar biaya investasi 
menjadi lebih murah.

K e t i g a ,  t e k a n a n  e k s t e r n a l , 
terutama penurunan permintaan atas 
k o m o d i t a s  e k s p o r  n a s i o n a l , 
pelemahan nilai mata uang, dan 
kenaikan suku bunga the Fed.

Keempat ,  memperluas pasar 
ekspor.  Caranya dengan menemukan 
pasar baru selain pasar tradisional 
yang selama ini menopang ekspor 
Indonesia dan meningkatkan daya 
s a i n g  p r o d u k - p r o d u k  e k s p o r 
Indonesia.  (Wid,rls,ist/dya)

H A R I A N

Prabowo	Subianto	di	Qatar	Economic	Forum,	Qatar.

Mendorong perusahaan mempekerjakan angkatan kerja 

usia 18-24 tahun dengan subsidi premi asuransi selama 

12 bulan.
Menciptakan lapangan kerja dengan prioritas tenaga 

kerja lokal untuk mengurangi pengangguran.
Memperketat masuknya tenaga kerja asing melalui Satgas 

Pengawasan TKA untuk melindungi tenaga kerja dalam 

negeri.
Memberikan bantuan dan insentif usaha melalui Gerakan 

Ekonomi Kerakyatan dengan pusat kewirausahaan di 

tingkat kabupaten.
Melindungi dan merevitalisasi pasar tradisional serta 

menjaga ekosistem pasar rakyat.
Mendorong digitalisasi UMKM untuk memperkuat 

ekonomi dan memberikan manfaat sosioekonomi luas.
Mengembangkan pembiayaan alternatif UMKM melalui 

digitalisasi keuangan dan program Umi.
Menghapus birokrasi dan regulasi yang menghambat 

pertumbuhan usaha serta memberikan pendampingan 

bagi wirausaha pemula.

MENDORONG KEWIRAUSAHAAN UNTUK 

MENCIPTAKAN LAPANGAN KERJA YANG BERKUALITAS 

Meluncurkan Kartu Usaha Startup untuk pengembangan 

bisnis teknologi dan inovasi.
Menciptakan sumber pertumbuhan ekonomi baru: 

pariwisata, ekonomi kreatif, digital, startup, syariah, dan 

maritim.
Memperkuat konektivitas digital di seluruh wilayah 

untuk semua kelompok masyarakat.
Merevitalisasi dan memperkuat KUD, pasar rakyat, dan 

lembaga masyarakat di sektor pertanian, kehutanan, 

perikanan, kelautan, peternakan, UMKM, pariwisata, dan 

ekonomi kreatif.
Menjadikan BUMN sebagai alat pertahanan ekonomi 

nasional, penyedia layanan dasar, meningkatkan daya 

saing, dan motor pemberdayaan UMKM.
Menguatkan Indonesia sebagai pusat ekonomi syariah 

melalui lembaga keuangan, ekosistem usaha, pendidikan, 

penelitian, dan optimalisasi dana sosial.
Membentuk Bank Wakaf dengan dasar uji akademik, 

kajian menyeluruh, uji kelayakan, dan peraturan terkait.
Mendorong pertumbuhan startup inovasi digital untuk 

membuka lapangan kerja baru.
Mendorong perbankan nasional untuk membuat produk 

pembiayaan bagi industri digital, kreatif, dan seni budaya.
Menguatkan BUMN dan swasta di industri syariah dan 

pariwisata.
Memberikan insentif untuk pengembangan destinasi 

wisata tematik global.
Memperbaiki manajemen promosi pariwisata Indonesia.
Menguatkan ekosistem industri halal dan memberikan 

insentif yang diperlukan.
Menegakkan peraturan Hak Cipta dan Hak Intelektual 

untuk meningkatkan kesejahteraan artis dan pekerja 

seni.
Mendukung UU Pemajuan Kebudayaan Tahun 2017 untuk 

kesejahteraan pelaku industri kreatif.

MENDORONG INDUSTRI KREATIF 

Melanjutkan dan memperluas pembangunan infra-
struktur irigasi dan bendungan untuk air baku, 
pencegahan banjir, dan irigasi.
Membangun dan memperbaiki jalan daerah yang tidak 
mampu ditangani oleh pemerintah daerah.
Membangun infrastruktur digital dan teknologi di 
kabupaten/kota di Indonesia untuk akses internet 
universal.
Mengembangkan pelabuhan simpul transhipment untuk 
meningkatkan muatan balik di Kawasan Timur Indonesia.
Mensinergikan pembangunan jaringan transportasi dan 
pengembangan kawasan strategis dalam konsep 
perencanaan terpadu.

MELANJUTKAN PEMBANGUNAN INFRASTRUKTUR 

VISI-MISI
PRABOWO-GIBRAN
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MALANG - Dinas Pekerjaan Umum 
(PU) Bina Marga Kabupaten Malang 
akhirnya memulai tahap perbaikan 
jalan ambles di Desa Kepuharjo, 
Kecamatan Karangploso. Diletahui, 
warga sebenarnya sudah sejak akhir 
Februari 2024 mengeluhkannya.

Seorang warga setempat, Nina 
(24) menyatakan, sebagian jalan mulai 
ambles sejak akhir bulan Februari 
2024 lalu, diduga disebabkan oleh 
curah hujan yang deras serta erosi 
sungai di sekitarnya. Meskipun 
demikian, menurutnya jalan ini tetap 
ramai dilalui oleh pengendara, sebab 
m e r u p a ka n  a ks e s  u t a m a  b a g i  
penduduk sekitar untuk menuju Kota 
Malang atau Kota Batu. 

"Ngeri sih, ya. Apalagi kan di sini 
banyak dilintasi kendaraan besar, 
t r u k - t r u k ,  t a ku t  t a m b a h  l u a s  
amblesnya. Tapi karena ini jalanan ini 
akses paling dekat ke Kota Malang, ya 
mau gak mau lewat sini setiap hari," 
ujar Nina, Kamis (16/5/2024).

Oleh karena itu, dengan adanya 
perbaikan yang mulai dilakukan oleh 
Pemerintah Kabupaten (Pemkab) 
Malang ini, Nina menyampaikan, 
warga sekitar menyambut baik 
langkah tersebut.

Selain itu, Nina juga berharap agar 

setelah perbaikan selesai, DPU Bina 
Marga dapat melakukan pemeliharaan 
rutin secara lebih intensif untuk 
mencegah kondisi jalan yang sama 
terulang di masa depan.

Sementara itu, ketika dikonfirmasi 
melalui pesan singkat, Kepala Dinas 
PU Bina Marga Kabupaten Malang, 
Khairul Isnadi Kusuma, menjelaskan 
pengerjaan perbaikan jalan ambles di 
Kepuharjo telah dimulai sejak Senin, 
13 Mei 2024. 

Menurut pria yang akrab dengan 
sapaan Oong ini, perbaikan tersebut 
d i d a n a i  m e l a l u i  a n g g a r a n  
pemeliharaan rutin dengan alokasi 
anggaran di bawah Rp 200 juta. "Angka 
pastinya saya lupa, nanti saya cek dulu. 
Tapi yang jelas di bawah Rp 200 juta 
untuk keseluruhan. Ini kan diambil 
dari pemeliharaan rutin, terdiri dari 
jalan di Desa Kepuharjo itu ada 2 titik 
dan di Desa Bocek ada 1 titik, 
semuanya di Kecamatan Karangploso," 
jelas Oong, Kamis (16/5/2024). 

Oong menyebutkan, pengerjaan 
perbaikan jalan ambles ini akan 
melibatkan beberapa tahapan.  
Pertama, yakni akan dilakukan 
pemasangan plengsengan batu kali 
guna memperkuat fondasi jalan yang 
rapuh. Langkah ini, lanjut Oong, diikuti 

"Kemudian cor bahu jalan untuk 
perkuatan. Dan selanjutnya kita 
lakukan pengaspalan pada bagian 
yang ambrol," tambah Oong. 

Mengakhiri pernyataannya, Oong 
m e n y a m p a i k a n ,  p r o y e k  i n i  
d iperkirakan memakan waktu  
penyelesaian selama satu bulan, 
dengan harapan agar seluruh tahapan 
dapat dilaksanakan sesuai jadwal yang 
direncanakan. (Santi/Dya)

d e n g a n  p e n g u a t a n  s t r u k t u r  
menggunakan frame cor beton, yang 
b e r t u j u a n  u n t u k  m e n a m b a h  
kestabilan jalan yang terganggu. 

Selanjutnya, pihak terkait akan 
melakukan pengecoran bahu jalan 
sebagai langkah perkuatan tambahan. 
Proses penyelesaian ditutup dengan 
pengaspalan pada bagian jalan yang 
ambrol ,  untuk mengembalikan 
fungsionalitasnya. 

Pemkab Malang Akhirnya 

Mulai Perbaiki Jalan Ambles di Kepuharjo

MALANG  - Penetapan 45 anggota 
terpilih Dewan Perwakilan Rakyat 
Daerah (DPRD) Kota Malang periode 
2024-2029, harus terganjal sengketa 
suara di Mahkamah Konstitusi (MK). 
Ketua Komisi Pemilihan Umum (KPU) 
Kota Malang, Aminah Asminingtyas 
mengatakan, penetapan ini harus 
menunggu keputusan MK terkait 
dugaan perselisihan suara yang 
diajukan oleh Partai Solidaritas 
Indonesia (PSI). 

Aminah menjelaskan, proses 
persidangan telah memasuki tahap 
akhir dan putusan MK akan dibacakan 
paling cepat pada 21-22 Mei 2024 
mendatang. 

"Kalau proses pemeriksaan alat 
bukti itu sudah selesai, tinggal 
menunggu putusan. Tanggapan dari 
termohon oleh pemohon juga sudah 
selesai kemarin. Jadi nanti di 21-22 
Mei ini pembacaan putusan dari MK," 
ujar Aminah, saat dikonfirmasi awak 
media, Kamis (16/5/2024). 

A m i n a h  m e n g u n g k a p k a n ,  
sengketa ini berkaitan dengan 
perolehan suara di Daerah Pemilihan 
(Dapil) 5 Lowokwaru. PSI mengklaim 
adanya perselisihan suara yang 

melibatkan partai lain seperti Nasdem, 
PDIP, dan PKS. “Ini pengajuan dari PSI 
saja, kan yang mengajukan dari partai 
peserta Pemilu,” tambah Aminah.

Akibat gugatan ini, sambung 
Aminah, penetapan kursi dan 45 
anggota terpilih DPRD Kota Malang 
belum dapat dilakukan. Namun, 
Aminah optimis bahwa penetapan 

akan mengikuti hasil putusan yang 
dikeluarkan oleh MK. Hal ini dapat 
berarti mengadakan rekap ulang atau 
melanjutkan proses penetapan setelah 
diterbitkannya Buku Registrasi 
Perkara Konstitusi (BRPK) oleh MK, 
yang menandakan bahwa seluruh 
prosedur telah memenuhi aturan. 

"Setelah menerima BRPK itu 
m a k s i m a l  3  h a r i ,  K P U  h a r u s  
menetapkan DPRD dan perolehan 
kursi yang diperoleh masing-masing 
partai peserta Pemilu," ungkapnya. 

Masih menurut Aminah, putusan 
MK tersebut diperkirakan akan keluar 
paling lambat pada 10 Juni 2024 
mendatang. "Umpamanya BRPK 
diterima 11 Juni, KPU RI memerintah-
kan KPU Kota Malang untuk maksimal 
tiga hari dari itu kita laksanakan 
penetapannya," katanya.Sebagai 
informasi, dikutip dari laman mkri.id, 
sidang PHPU Legislatif atas Perkara 
Nomor 228-01-15-15/PHPU.DPR-
DPRD-XXII/2024 dilaksanakan oleh 
Majelis Sidang Panel 2 yang dipimpin 
Wakil Ketua MK Saldi Isra bersama 
Hakim Konstitusi Ridwan Mansyur 
dan Hakim Konstitusi Arsul Sani pada 
Senin (29/4/2024). (Santi/Dya)

tersebut tidak akan melewati batas 
waktu yang ditentukan. 

" K e m u n g k i n a n  d i t e t a p k a n  
terlambat itu gak ada, kan ada batas 
waktunya. Toh putusan MK juga gak 
mungkin melewati batas penetapan 
anggota DPRD yang baru," jelasnya. 

L e b i h  l a n j u t ,  A m i n a h  
menyampaikan, KPU Kota Malang 

Penetapan 45 Anggota Terpilih 

DPRD Kota Malang Terganjal Sengketa Suara

Ketua KPU: Tunggu Keputusan MK

H A R I A N

Ketua	KPU	Kota	Malang,	Aminah	Asminingtyas,	saat	dimintai	keterangan	awak	media,	
Kamis	(16/5/2024).	(Santi/Lenteratoday)

Perbaikan	jalan	ambles	di	Desa	Kepuharjo,	Kecamatan	Karangploso	Kabupaten	Malang.	
(Dok.	Dinas	PU	Bina	Marga	Kabupaten	Malang)
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JADI IBU 3 ANAK, 
ALYSSA SOEBANDONO 

TETAP AWET MUDA
ALYSSA Soebandono merupakan 
aktris yang sudah memulai karier di 
bidang akting sejak usia belia. Meski 
kini sudah berusia 32 tahun, parasnya 
tetap imut dan awet muda.

Kini, Alyssa Soebandono juga 
sudah menjadi ibu dari tiga anak lho! 
Kecantikan dan pesonanya yang tak 
luntur sampai sekarang membuatnya 
kerap banjir pujian.

Sebagai aktris yang mengawali 
karier sebagai aktris sejak usia belia, 
popularitas Alyssa Soebandono sudah 
tak perlu dipertanyakan lagi.

Setelah debut sebagai kameo di 
film PETUALANGAN SHERINA (2000), 
dia mulai laris bermain di berbagai 
judul film dan sinetron lain. Sampai 
sekarang, Alyssa Soebandono tetap 
eksis dan aktif mengunggah potret 
terbaru di Instagram.

Lahir di Jakarta pada 25 Desember 
1991, kini Alyssa Soebandono sudah 
berusia 32 tahun. Meski sudah masuk 
usia kepala tiga, parasnya masih tetap 
awet muda.

Pada setiap foto yang diunggah, 
Alyssa Soebandono juga terlihat begitu 
fresh.

Tak hanya awet muda, Alyssa 
Soebandono juga memiliki wajah yang 
imut. Seolah tak ada perbedaan yang 
berarti pada transformasinya sejak 
re m a j a  s a m p a i  s e ka ra n g .  Ta k  
berlebihan jika Alyssa Soebandono 
disebut masih seperti usia 20-an.

P a d a  a w a l  k a r i e r,  A l y s s a  
Soebandono sebenarnya tampil tanpa 
berhijab. Namun, pada tahun 2014 
lalu, tepat di hari pernikahannya 
d e n ga n  D u d e  H a r l i n o ,  A lys s a  
Soebandono memutuskan untuk 
berhijab. Keputusan itu pun dipegang 
teguh sampai sekarang.

Hijab tak menjadi kendala bagi 
Alyssa Soebandono untuk tampil 
modis. Dalam berbagai kesempatan, 
dia selalu mengenakan busana yang 
stylish.

A l y s s a  S o e b a n d o n o  k e r a p  
memadukan celana panjang dengan 
tunik, hingga gamis dengan beragam 
model. Padu padan busana yang dipilih 
Alyssa Soebandono terkesan simpel, 
tapi elegan.

Kebahagiaan pernikahan Alyssa 
Soebandono dan Dude Harlino makin 

lengkap dengan kehadiran tiga buah 
hati.Mereka punya dua putra yang 
bernama Muhammad Dirgantara 
Ariendra Harlino dan Malik Mahendra 
Harlino. Putri bungsu mereka yang 
bernama Aisyah Aulia Putri Harlino 
baru lahir pada 22 April yang lalu.

S a m p a i  h a r i  i n i ,  A l y s s a  
Soebandono dan Dude Harlino 
terhitung sudah 10 tahun berumah 
tangga.

Selama menjalani kehidupan 
pernikahan, pasangan yang sama-
sama terkenal sebagai pemain 
sinetron ini jauh dari gosip miring.

Keluarga Alyssa Soebandono dan 
Dude Harlino yang selalu harmonis 
kerap menuai pujian netizen.

Perjalanan	karier
Alyssa Soebandono memulai 

debutnya di dunia seni peran dengan 
membintangi film Petualangan 
Sherina pada tahun 2000 
sebagai artis cilik.

Meskipun saat itu 
peran yang diambil 
Alyssa Soebandono 
hanya sebatas figuran, 
tetapi namanya men-
jadi diperhitungkan 
oleh para sineas.

A l y s s a  
Soebandono barulah 
mendapatkan banyak 
sorotan dari publik 
setelah sukses mem-
bintangi sinetron ber-
judul Inikah Rasanya 
pada tahun 2003.

S e j a k  s a a t  i t u ,  
sinetron yang ia bintangi 
menjadi begitu laris di 
pasaran, seperti Bunga di 
Tepi Jalan (2005) dan 
P e n g a n t i n  R e m a j a  
(2007). 

Ia juga membintangi 
berbagai judul FTV remaja 
hingga didapuk sebagai 
model  iklan produk-
produk ternama.Tak puas 
di dunia seni peran, Alyssa 
Soebandono juga sempat 
m e n g e l u a r k a n  a l b u m  
bertajuk Crita Cinta Kita pada 
tahun 2010 (KapanLagi)

impression
Jumat, 17 Mei 2024

H A R I A N
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DOKTER spesialis jantung dan pem-
buluh darah dr. Teuku Istia Muda 
Perdan Sp.JP FIHA menyampaikan 
bahwa penderita penyakit jantung 
tidak disarankan berolahraga pada 
malam hari.

"Kalau malam secara hormonal 
siklus tubuh memang waktunya 
istirahat. Kalau penderita jantung 
tidak direkomendasikan olahraga di 
malam hari, karena kerja jantung jadi 
lebih berat," kata dokter yang biasa 
disapa Dani itu dalam acara diskusi via 
daring tentang kesehatan jantung yang 
diikuti di Jakarta, Selasa.

N a m u n ,  l u l u s a n  F a k u l t a s  
Kedokteran Universitas Indonesia itu 
mengatakan, pada orang yang sehat 
berolahraga pada pagi atau malam 
hari umumnya tidak menimbulkan 
perbedaan dampak yang signifikan 
terhadap risiko serangan jantung.

D a n i  m e n g a t a k a n  b a h w a  
berolahraga pada siang hari juga 
berisiko, apalagi pada saat cuaca 
sedang panas.

"Saat cuaca panas penguapan kita 
lebih banyak dibanding saat sejuk dan 
kadang lupa mengisi cairan ke tubuh 
sehingga terjadi dehidrasi berat," 
katanya.

"Heat stroke melibatkan beberapa 
organ tubuh, tapi penyebab utamanya 
karena kehilangan cairan dalam 
jumlah banyak dan singkat," ia 

menambahkan.
Guna menghindari dehidrasi berat 

saat berolahraga di luar ruangan pada 
s iang hari ,  Dani  mengatakan,  
sebaiknya mencukupkan minum serta 
memakai alat pelindung diri seperti 
topi dengan penutup kain untuk 
mencegah paparan panas secara 
langsung.

Dia juga mengingatkan bahwa 
pada saat kondisi cuaca sedang 
e k s t r e m  s e b a i k n y a  m e m i l i h  
berolahraga di dalam ruangan jika 
ingin melakukannya pada siang hari 
atau memilih waktu yang lebih 
bersahabat untuk berolahraga.

Mengutip halodoc enyakit jantung 
adalah kondisi  ketika jantung 
mengalami gangguan. Beberapa jenis 
penyakit jantung, antara lain:

Penyakit	jantung	koroner
 merupakan suatu penyakit jantung 
yang terjadi akibat penyempitan 
pembuluh darah di jantung.

Penyakit	jantung	bawaan
merupakan suatu masalah jantung 
yang ditemukan sejak bayi, yang 
paling umum ditemukan adalah 
kebocoran katup jantung.

Infeksi	jantung	(endokarditis)
merupakan suatu infeksi pada 

lapisan dalam jantung.

Gagal	jantung	
merupakan suatu kegagalan otot 
jantung untuk memompakan darah 
secara memadai ke seluruh tubuh.

Aritmia,	
merupakan suatu gangguan irama 
jantung yang menyebabkan denyut 
jantung tidak normal.

PENYEBAB	PENYAKIT	JANTUNG
Penyebab dan faktor risiko dari 

penyakit jantung tergantung pada 
jenis gangguan yang diidap, antara 
lain:

Penyakit	jantung	koroner,	
disebabkan oleh penyempitan 
pembuluh darah di jantung. 

Penyakit	jantung	bawaan,	
hingga saat ini tidak diketahui dengan 
pasti penyebabnya. Beberapa faktor 
risikonya, antara lain ibu terinfeksi 
rubella saat hamil, ibu mengonsumsi 
obat tertentu saat hamil, atau adanya 
kelainan gen.

Infeksi	jantung	(endokarditis),
umumnya disebabkan oleh virus atau 
bakteri. Bakteri yang paling umum 

ditemui sebagai penyebabnya adalah 
infeksi bakteri Streptococcus beta 
hemolyticus grup A.

Gagal	jantung	
umumnya disebabkan oleh penyakit 
jantung koroner, infeksi, atau adanya 
kelainan katup jantung.

Aritmia
umumnya disebabkan oleh kelainan 
bawaan, adanya otot jantung yang mati 
karena penyakit jantung koroner, 
konsumsi alkohol atau kafein yang 
berlebihan, stres, atau efek samping 
obat tertentu (Antara)

“Kalau	malam	secara	hormonal	

siklus	tubuh	memang	waktunya	

istirahat.	Kalau	penderita	

jantung	tidak	direkomendasikan	

olahraga	di	malam	hari,	karena	

kerja	jantung	jadi	lebih	berat,"	

PENDERITA PENYAKIT JANTUNG 
JANGAN OLAHRAGA MALAM HARI

dr. Teuku Istia Muda 
Perdan Sp.JP FIHA
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AI JADI UPAYA PENINGKATAN 
PELAYANAN KESEHATAN

Pelatihan dan Pengembangan – AI 
memerlukan pemrograman dan 
pelatihan khusus, yang mungkin 
membutuhkan waktu dan biaya 
tambahan untuk rumah sakit. Selain 
itu, rumah sakit perlu menyediakan 
sumber daya yang cukup untuk 
menjaga sistem AI tetap mutakhir dan 
berkembang seiring waktu.

Biaya – Penerapan teknologi AI di 
rumah sakit dapat memerlukan 
investasi besar dalam infrastruktur 
dan perangkat keras. Selain itu, biaya 
pelatihan dan pengembangan juga 
bisa menjadi signifikan.

Regulasi – Peraturan dan hukum 
yang berkaitan dengan penggunaan AI 
d i  r u m a h  s a k i t  s e d a n g  te r u s  
berkembang. Rumah sakit perlu 
m e m a s t i k a n  b a h w a  m e r e k a  
memenuhi  semua persyaratan 
regulasi yang berlaku dan memiliki 
ke b i j a k a n  ya n g  j e l a s  t e n t a n g  
penggunaan AI (berbagai sumber)

Berikut adalah beberapa tantangan 
yang mungkin dihadapi rumah sakit 
dalam menggunakan AI.

K e t e r b a t a s a n  d a t a  –  A I  
membutuhkan banyak data untuk 
belajar dan berkembang. Namun, 
dalam beberapa kasus, data kesehatan 
yang tersedia mungkin terbatas, tidak 
lengkap, atau tidak terstruktur dengan 
baik, sehingga mempengaruhi kinerja 
AI.

Kepercayaan – Meskipun AI bisa 
membantu dokter dalam pengambilan 
keputusan, ada kemungkinan bahwa 
dokter atau pasien tidak sepenuhnya 
percaya pada saran AI, terutama jika AI 
memberikan hasil yang berbeda 
dengan intuisi atau penilaian mereka 
sendiri.

Perlindungan data – Karena data 
medis bersifat sangat sensitif, penting 
untuk memastikan bahwa data ini 
dilindungi dengan baik dari akses atau 
penggunaan yang tidak sah.

STAF ahli Menteri Kesehatan RI bidang 
Teknologi Kesehatan Setiaji S.T M.Si 
mengatakan penggunaan kecerdasan 
buatan atau AI akan mempermudah 
dan meningkatkan kualitas pelayanan 
pasien saat berobat baik secara fisik di 
rumah sakit maupun secara daring.

“Digitalisasi kesehatan adalah 
kunci untuk meningkatkan akses, 
efisiensi, dan kualitas layanan medis di 
masa depan," kata Setiaji dalam acara 
Sysmex Indonesia CEO Forum 2024 di 
Jakarta, Kamis.

Ia mengatakan, pemanfaatan AI 
bisa sangat berguna untuk kemudahan 
dokter mendiagnosa pasien dan juga 
meningkatkan angka kesembuhan 
karena lebih cepat diobati.

Saat ini, analisis AI telah bisa 
mendeteksi 124 penyakit kanker paru-
paru dengan menggunakan x-ray. 
Perpaduan antara teknologi AI dan x-
ray mampu menghasilkan pencitraan 
yang lebih akurat dan cepat.

AI juga akan dimanfaatkan pada 
aplikasi Satu Sehat dari Kementerian 
Kesehatan, di mana nantinya pasien 
pengguna aplikasi bisa memanfaatkan 
fitur chat untuk mendeteksi penyakit 
yang diderita dengan akurat bahkan 
sebelum bertemu dokter.

Dengan menggunakan AI untuk 
chatbot assistant yang mampu 
menjawab pertanyaan dan kebutuhan 
pengguna, dapat membantu dalam 
pencarian tenaga medis dan informasi 
kesehatan yang sesuai dengan 
kebutuhan pengguna.

Ketepatan diagnosis dari AI juga 
dibutuhkan agar pasien mendapatkan 
kejelasan mengenai penyakitnya dan 
d o k t e r  a k a n  d e n g a n  m u d a h  
memberikan perawatan sesuai dengan 
informasi yang didapat dari aplikasi 
tersebut.

Selain itu, integrasi dari riwayat 
rekam medis pasien juga bisa 
ditingkatkan dengan AI agar dokter 
bisa mendapatkan informasi yang 
jelas sebelum bertemu pasien.

“Coba bayangkan kalau dokter 
tahu penyakitnya apa begitu pasien 
datang, bukan hanya bisa di faskes 
kotanya saja tapi seluruh faskes 
Indonesia, kalau bisa dideteksi lebih 
awal akan sangat bagus sekali,” 
katanya.

Menerapkan AI dalam bidang 
kesehatan memang memiliki banyak 
tantangan, mulai dari kekhawatiran 
pengguna terhadap keamanan data 
hingga integrasi dari konvensional ke 
digital yang masih belum banyak 
masyarakat paham.

Untuk itu secara Undang-Undang, 
K e m e n k e s  s u d a h  b e r u p a y a  
memberikan rasa aman kepada 
p e n g g u n a  d e n g a n  p r i n s i p  
perlindungan data pribadi mulai dari 
tahap pengumpulan data, proses 
memasukkan data, analisis hingga saat 
dimanfaatkan.

“Di Satu Sehat pasien bisa 
m e m b e r i ka n  we we n a n g  a ks e s  
informasi kesehatannya untuk bisa 
dilihat sepenuhnya, dilihat setengah 
atau ditutup sepenuhnya, boleh 
apa nggak di download,” 
katanya.

I a  b erha ra p  den ga n  
kontribusi berbagai pihak 
d a n  p e r u s a h a a n  y a n g  
m e n d u k u n g  t e k n o l o g i  
ke s e h a t a n  d a p a t  te r u s  
mengembangkan bisnisnya 
di Indonesia agar pelayanan 
kesehatan bisa lebih baik.

Penerapan kecerdasan 
buatan (AI  –  Art i f ic ial  
Intelligence) di rumah sakit 
b i s a  m e m b awa  b a nya k  
m a n f a a t ,  t e r m a s u k  
p e n i n g k a t a n  e f i s i e n s i ,  
kecepatan, dan akurasi dalam 
pengambilan keputusan 
medis. Namun, seperti halnya 
d e n g a n  p e n g g u n a a n  
teknologi di tempat kerja 
l a i n nya ,  a d a  b e b e ra p a  
tantangan yang harus diatasi. 

Jumat, 17 Mei 2024
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LUNCURKAN MODEL SU7, 
XIAOMI PERUSAHAAN EV TERBESAR

 KE-8 DI TIONGKOK

PRODUSEN  ponsel pintar asal 
Tiongkok, Xiaomi, kini menjadi 
perusahaan kendaraan listrik terbesar 
kedelapan di negara tersebut.

Hal tersebut terjadi setelah Xiaomi 
berhasil menjual lebih dari 7.000 unit 
model pertamanya, sedan SU7, pada 
bulan April, menurut data industri.

Ke b e r h a s i l a n  X i a o m i  ya n g  
memasuki pasar kendaraan listrik di 
Tiongkok akan semakin mengguncang 
pasar otomotif terbesar di dunia, di 
mana perusahaan-perusahaan tengah 
bersaing dalam perang harga di tengah 
melemahnya permintaan.

Xiaomi, yang telah dikenal luas di 
Asia berkat produk smartphone dan 
peralatan rumah tangga populernya, 
kini menambahkan kesuksesan di 
sektor kendaraan listrik.

Xiaomi kini bergabung dengan 
perusahaan-perusahaan baru lainnya 
seperti Nio dan Xpeng sebagai 
produsen mobil baru yang fokus pada 
produksi kendaraan listrik. Kategori 
ini tidak termasuk merek-merek lama 
seperti Volkswagen dan produsen 
mobil listrik yang sudah mapan seperti 
Tesla, BYD, dan Geely.

Pada bulan April, Xiaomi berhasil 
menjual 7.058 unit sedan SU7, 
penjualan bulanan penuh pertama 
sejak model tersebut diluncurkan 
pada akhir Maret.

Xiaomi menargetkan lebih dari 
100.000 pengiriman sepanjang tahun 
ini, yang berarti mereka harus 
mencapai penjualan rata-rata bulanan 
sebesar 11.618 unit untuk sisa tahun 
ini.

Xiaomi menggantikan merek Avatr 
E V  d a r i  C h o n g q i n g  C h a n g a n  
Automobile, milik negara, sebagai 
perusahaan mobil listrik pemula 
terbesar kedelapan di Tiongkok. Hal 
ini berdasarkan analisis Reuters 
terhadap data penjualan bulanan dari 
p l a t f o r m  i n f o r m a s i  o t o m o t i f  
ByteDance, Dongchedi.

Pasar mobil listrik di Tiongkok 
semakin dipenuhi oleh banyak 
perusahaan baru, termasuk produsen 
mobil listrik murni seperti Nio dan 
Xpeng, serta sub-merek mobil listrik 
dari produsen mobil tradisional 
seperti Aion dari GAC dan Zeekr dari 
Geely.

Aliansi Harmony Intelligent 
Mobility (HIMA) yang didukung oleh 
Hu awei  j u ga  term a su k  da la m  

kelompok pemula baru di pasar 
kendaraan listrik. Merek-merek di 
bawah HIMA, seperti Aito dan Luxeed, 
b e r h a s i l  m e n c a p a i  p e n j u a l a n  
gabungan sebesar 20.819 unit pada 
bulan April, menurut data dari 
Dongchedi.

Beberapa kendaraan Huawei, 
seperti Aito M5 dan M9, hadir dalam 
varian EV jarak jauh dan EV murni. 
Kedua versi ini dihitung sebagai 
kendaraan listrik, sehingga penjualan 
kendaraan listrik murni sebenarnya 
lebih rendah dari  angka yang 
d i l a p o r k a n .  D o n g c h e d i  t i d a k  
m e m b e r i k a n  r i n c i a n  s p e s i f i k  
mengenai penjualan dari varian-
varian tersebut.

Xiaomi diperkirakan akan menjual 
lebih dari 11.000 unit per bulan 
selama sisa tahun ini, menempat-
kannya dalam persaingan ketat 
dengan Volkswagen.

VW, yang menunjukkan kinerja 
lebih baik daripada banyak merek 
mobil asing lainnya, mengirimkan 

13.108 kendaraan listrik pada bulan 
April  melalui  dua perusahaan 
patungan di Tiongkok, dengan model 
yang memiliki harga mulai lebih 
rendah daripada SU7 standar Xiaomi, 
yaitu 215.900 yuan (sekitar 475 juta 
rupiah).

Juara lokal BYD menduduki 
peringkat teratas dalam penjualan 
kendaraan listrik di Tiongkok dengan 
120.234 unit bulan lalu, didorong oleh 
model-model terjangkau yang jauh 
lebih murah daripada SU7.

Raksasa AS, Tesla, berhasil menjual 
31.421 unit Model 3 dan Model Y pada 
bulan April. Model dasar Xiaomi SU7 
lebih murah sekitar 60 juta rupiah 
daripada model dasar Tesla Model 3 di 
Tiongkok.

Pasar diperkirakan akan menjadi 
lebih optimis terhadap Xiaomi di 
tahun-tahun mendatang.  HSBC 
Qianhai memperkirakan penjualan 
kendaraan Xiaomi mencapai 240.000 
unit pada tahun 2025 dan 348.000 unit 
pada tahun 2026.

Sementara itu, banyak produsen 
mobil listrik mengalihkan fokus 
mereka ke pasar luar negeri di tengah 
persaingan yang semakin ketat di 
pasar Tiongkok.

Ekspor kendaraan penumpang 
Tiongkok melonjak ke rekor tertinggi 
pada bulan April, sementara penjualan 

d o m e s t i k  m e n g a l a m i  
kontraksi  5 ,8% dari  
t a h u n  s e b e l u m n y a ,  
m e n u r u t  d a t a  d a r i  

A s o s i a s i  M o b i l  
P e n u m p a n g  T i o n g k o k  

(Lenteratoday)
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DEWAN Kehormatan Penyelenggara 
Pemilu atau DKPP menjatuhkan 
sanksi berupa peringatan kepada 
ketua dan jajaran Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) RI atas gugatan Daftar 
Pemilih Tetap (DPT) Pemilu 2024 yang 
diduga bocor pada akhir 2023. 

"Memutuskan,  mengabulkan 
pengaduan pengadu untuk sebagian. 
Memutuskan, menjatuhkan sanksi 
Peringatan kepada teradu I–VII," kata 
Ketua DKPP Heddy Lugito dalam 
sidang pembacaan putusan di Ruang 
Sidang DKPP, Jakarta Pusat, Selasa 
(14/5/2024).

Teradu I dalam perkara ini adalah 
Ketua KPU RI Hasyim Asy'ari. Adapun 
teradu II hingga VII adalah semua 
anggota KPU RI, yakni Mochammad 
Afifuddin, Betty Epsilon Idroos, 
Parsadaan Harahap, Yulianto Sudrajat, 
Idham Holik, dan August Mellaz.

P e r k a r a  n o m o r  4 - P K E -
DKPP/I/2024 ini diadukan oleh warga 
negara bernama Rico Nurfriansyah 
A l i .  R i c o  m e n g a d u k a n  s e m u a 
komisioner KPU RI terkait kebocoran 
204 juta lebih data pemilih yang 
terjadi pada akhir 2023 lalu. 

Menurut Rico, semua komisioner 
KPU RI telah melanggar kode etik 
lantaran gagal melindungi data 
p e m i l i h .  M e n u r u t n y a ,  s e m u a 
komisioner KPU RI itu harus dijatuhi 
sanksi pemberhentian.

D K P P  d a l a m  p e r t i m b a n g a n 
p u t u s a n nya  m e nya t a k a n ,  K P U 
sebenarnya sudah menindaklanjuti 
dugaan kebocoran sesuai prosedur, 
y a k n i  b e r k o o r d i n a s i  d e n g a n 
Bareskrim Polri, BSSN, BIN, dan 
Kemenkominfo. Namun, KPU tidak 
melaksanakan satu ketentuan, yakni 
mengumumkan kepada publik soal 
kebocoran data.

Pasalnya,  hasil  pemeriksaan 

forensik digital yang dilakukan BSSN 
menemukan bahwa ada pihak yang 
mengakses server Sistem Informasi 
Data Pemilih (Sidalih) KPU pada 
26–27 November 2023. Akan tetapi, 
KPU hanya melaporkan pembobolan 
server itu kepada Bareskrim Polri 
pada 5 Desember 2023.

Menurut DKPP, KPU seharusnya 
melaksanakan perintah Pasal 46 
Undang Undang Nomor 27 Tahun 
2022 tentang Perlindungan Data 
Pribadi ketika mengetahui ada 
pembobolan server Sidalih.

"Berdasarkan ketentuan a quo, 
Para Teradu diwajibkan melakukan 
pemberitahuan kepada masyarakat 
sebagai bentuk pertanggungjawaban 
publik," kata DKPP, dikutip dari 
salinan putusannya.

DKPP menilai, tindakan KPU tidak 
mengumumkan kebocoran data 
pemilih itu bertetanggaan dengan 
prinsip jujur, kepastian hukum, tertib, 
terbuka dan akuntabel penyelenggara 
pemilu.

Karena itu, DKPP menyimpulkan 
bahwa semua komisioner KPU 
melanggar Pasal 6 ayat (2) huruf d, 
Pasal 6 ayat (3) huruf d, Pasal 9 huruf 
a, Pasal 11 huruf a dan huruf c, Pasal 
12 huruf e, Pasal 13 huruf c, Pasal 16 
huruf b dan huruf e Peraturan DKPP 
Nomor 2 Tahun 2017 tentang Kode 
E t i k  d a n  P e d o m a n  P e r i l a k u 
Penyelenggara Pemilu.

Hukuman	Tak	Serius
Sanksi peringatan kepada Ketua 

Komisi Pemilihan Umum (KPU) 
Hasyim Asy'ari dan 6 komisioner lain 
karena terbukti melanggar kode etik 
terkait kebocoran data pemilih pada 
2023 dianggap bisa memberi contoh 
buruk bagi KPU Provinsi sampai 
Kabupaten/Kota.

"Ketika KPU RI sendiri tidak 
mampu menjadi teladan, maka saya 

khawatir hal ini akan diikuti oleh KPU 
Provinsi dan Kabupaten/Kota. Toh 
t i d a k  a d a  s a n k s i  s e r i u s  y a n g 
diberikan," kata Direktur Democracy 
a n d  E l e c t o r a l  E m p o w e r m e n t 
Partnership (DEEP) Indonesia Neni 
Nur Hayati pada Rabu (15/5/2024).

Menurut Neni, deretan sanksi 
terhadap ketua dan komisioner KPU 
pada saat ini bisa mempengaruhi 
integritas pemilihan umum. Apalagi 
pada November 2024 mendatang 
masyarakat akan melaksanakan 
pemungutan suara pemilihan kepala 
daerah (Pilkada) serentak.

"Semakin banyak penyelenggara 
pemilu yang tidak berintegritas, liar 
dan sul i t  dikontrol  maka akan 
memiliki pengaruh signifikan pada 
p ro s e s  d a n  h a s i l  ya n g  s e d a n g 
dijalankan," ujar Neni. 

Neni juga menyayangkan putusan 
Dewan Kehormatan Penyelenggara 
Pemilu (DKPP) terhadap pelanggaran 
etik ketua dan para komisioner KPU 
kurang tegas. "Ketika putusan DKPP 
ini tumpul, lalu kita bisa berharap 
k e p a d a  s i a p a  l a g i  u n t u k  b i s a 
membenahi integritas, moralitas serta 
p ro fe s i o n a l i t a s  p e nye l e n g ga ra 
Pemilu," papar Neni. 

Adapun pengadu dalam perkara 
ini adalah Rico Nurfiansyah Ali, 
seorang wiraswasta yang berdomisili 
d i  J e m b e r,  J a w a  T i m u r.  R i c o 
mendalilkan ada kebocoran DPT 
P e m i l u  2 0 2 4  b e r d a s a r k a n 
pemberitaan di sejumlah media 
massa.

Menanggapi putusan DKPP itu, 
K e t u a  K P U  H a s y i m  A s y ' a r i 
mengatakan sanksi tersebut menjadi 
pelajaran.

"Yang paling penting kan jadi 
pelajaran bahwa dalam pilkada juga 
KPU berikan tugas untuk mengelola 
d a t a  p e m i l i h ,"  ka t a  H a sy i m  d i 
Kompleks Parlemen Senayan, Jakarta.

Hasyim enggan mengomentari 
lebih lanjut perihal putusan DKPP 
lantaran sudah menjadi kesepakatan. 
Dia menuturkan, sebagai pihak 
teradu, KPU hanya bisa menerima 
putusan tersebut.

"Sebagai pihak teradu, kalau kena 
sanksi atau dijatuhi sanksi, ya sudah, 
kita terima. Tidak kemudian kita 
komentari di luar, saya kira itu," 
ujarnya.

Namun Hasyim menyebutkan KPU 
akan berusaha semaksimal mungkin 
untuk berkoordinasi dengan berbagai 
pihak yang memiliki otoritas dan 
kemampuan dalam mengamankan 
data.(Wid,rls, ist/dya)

H A R I A N

HARTA KEKAYAAN 

KETUA KPU 

HASYIM ASY'ARI 

RP 9,09 MILIAR
TOTAL

Rp 6,75 miliar
Tanah	&	bangunan

Rp 324 juta
Transportasi&mesin

berdasarkan	LHKPN	2022:

Rp 1,19 miliar
Kas	dan	Setara	kas	

Rp 0
UTANG

RP

RP

Rp 830 juta
Harta	bergerak	lainnya

JUMLAH PEMILIH YANG BERPARTISIPASI DALAM PILPRES (2004-2024)
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 79,76%
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JAKARTA -  Kementerian Agama 
(Kemenag) melaporkan satu orang 
jamaah calon haji yang meninggal di 
Madinah, Rabu (16/5/2024).

Sehingga jumlah jamaah haji yang 
meninggal dunia di Madinah secara 
keseluruhan sebanyak tiga orang.

Tim Media Center Haji Kemenag, 
Widi Dwinanda menjelaskan jamaah 
yang meninggal atas nama Yusman 
Irawan asal Kloter 2 Embarkasi 
Palembang.

" Mereka akan dibadal-hajikan dan 
mendapatkan asuransi," kata Widi 
d a l a m  k o n f e r e n s i  p e r s 
p e n y e l e n g g a r a a n  h a j i ,  K a m i s , 
(16/5/2024).

Tim Media Center Haji Kemenag, 
Widi Dwinanda menjelaskan, satu 
jemaah yang meninggal kemarin 
k a r e n a  k o n d i s i  k e s e h a t a n n y a 
memburuk, sehingga harus dibawa ke 
rumah sakit. Yusman sempat dirawat 
satu malam, dan akhirnya dinyatakan 
meninggal Rabu sore di usia 64 tahun.

Widi menambahkan, saat ini ada 
26 ribuan jamaah calon haji yang telah 
tiba di Tanah Suci per Kamis, 16 Mei 
2024. Pemberangkatan gelombang 
pertama berlangsung dari 12 Mei 
hingga 23 Mei 2024. Sedangkan, 
gelombang kedua dari 24 mei hingga 
10 Juni 2024.

Kata dia, pemberangkatan akan 
dilakukan bertahap. Pada hari ini, ada 
8.644 jamaah calon haji dari 22 
k e l o m p o k  t e r b a n g  y a n g  a k a n 
diterbangkan ke Madinah.

"Berdasarkan laporan Panitia 
Penyelenggara Ibadah Haji atau PPIH 
Arab Saudi Selasa 15 Mei 2024 pukul 
21.00 waktu Arab Saudi atau Kamis, 16 
Mei 2024 pukul 01.00 WIB, jamaah 
yang sudah tiba melalui Bandara Amin 
Muhammad bin Abdul Aziz Madinah 
berjumlah 26.477 orang yang terbagi 
dalam 67 kelompok terbang," ujar 
Widi.

W i d i  m e n y e b u t  t a h u n  i n i 
Indonesia mendapatkan 241 ribu 
kuota haji, terdiri atas 213 ribu jemaah 
haji reguler dan 27.600 jamaah haji 
k h u s u s .  S e l u r u h n y a  a k a n 
d i te rb a n gka n  m e n u j u  B a n d a ra 
Pangeran Mohammad bin Abdul Aziz 
Madinah.

Keberangkatan pada gelombang 
pertama jamaah reguler, akan tinggal 
terlebih dahulu di Madinah selama 9 
hari sebelum menjalani puncak haji di 
Mekah.

Kemenag mengimbau para jamaah 
haji khusunya lansia untuk menjaga 
kesehatan dan menghindari aktivitas 
di luar ruangan. Sebab, kondisi cuaca 
di Madinah mencapai 39 hingga 40 
derajat Celsius.

"Pemerintah mengimbau kepada 
jemaah haji untuk bisa membatasi 
aktivitas fisik yang menguras energi 
bahkan menjelang keberangkatan. 

Mengingat penerbangan ke tanah suci 
membutuhkan waktu 9 jam," kata 
Widi.

Hindari	Kontak	dengan	Unta
Menilik potensi penularan MERS-

CoV, Direktur Surveilans Karantina 
Kesehatan Farchanny mengimbau 
agar para jemaah haji senantiasa 
melakukan pencegahan. Pertama, 
selalu memakai masker ketika berada 
di tempat-tempat keramaian.

Kedua, selalu menerapkan Pola 
Hidup Bersih dan Sehat (PHBS), 
terutama cuci tangan pakai sabun atau 
memakai penyanitasi tangan (hand 
sanitizer). Ketiga, hindari kontak 
dengan unta.

“Jangan sering jalan-jalan di sana, 
ke pasar cari oleh-oleh, apalagi kalau 
jalan-jalannya ke peternakan unta. 
Fokuslah dengan ibadahnya, ke Masjid 
Nabawi atau ke Masjidil Haram untuk 
ibadah,” pesan Farchanny.

“Kemudian hindari mengonsumsi 
produk-produk unta secara mentah. 
Susu unta banyak di sana. Boleh 
minum susu,  tapi  harus  sudah 
dimasak. Makan daging unta, sate unta 
ya boleh, tapi sudah dimasak dengan 
matang.”

Jika terlanjur berkontak dengan 
unta, misalnya berfoto naik unta dan 
bersentuhan langsung dengan badan 
unta, segera bersihkan tangan dengan 
penyanitasi tangan atau cuci tangan 
pakai sabun.

“Selain itu, tetap jaga kondisi fisik, 
karena ibadah haji, ibadah fisik di sana. 
Jangan lupa istirahat yang cukup, 
jangan diforsir untuk jalan-jalan. 
MERS-CoV itu virus, kalau daya tahan 
t u b u h  k i t a  b a g u s ,  p o t e n s i 
penularannya akan kecil ,”  ucap 
Farchanny.

Mengenai potensi penularan 
MERS-CoV dalam penyelenggaraan 
ibadah haji, Farchanny mengemu-
kakan,  Kementerian Kesehatan 
(Kemenkes) terus melakukan koor-
dinasi dengan Pemerintah Arab Saudi, 

bahkan sejak pra-embarkasi atau 
sebelum keberangkatan jemaah ke 
Tanah Suci.

“ S a a t  p ra - e m b a r k a s i  s u d a h 
dilakukan koordinasi yang melekat 
dengan Pemerintah Arab Saudi. 
Koordinasi ini dilaksanakan oleh Pusat 
Kesehatan Haji. Pusat Kesehatan Haji 
juga berkoordinasi dengan kami di 
Direktorat Jenderal P2P, khususnya 
dengan Direktorat Surveilans dan 
Kekarantinaan Kesehatan, karena 
kaitannya dengan haji,” katanya.

Menurut Farchanny, fasilitas 
kesehatan seperti Klinik Kesehatan 
H a j i  I n d o n e s i a  ( K K H I )  s u d a h 
dipersiapkan dengan baik untuk 
menghadapi kasus MERS-CoV.

“Koordinasinya sudah sangat baik, 
p e r s i a p a n - p e r s i a p a n  s e k t o r 
kesehatan dalam kegiatan haji ini juga 
dilaksanakan sejak pra-embarkasi. 
Jadi, saya yakin Pusat Kesehatan Haji 
sudah menyiapkan semua fasilitas 
pelayanan kesehatan untuk melayani 
jemaah haji kita di sana, termasuk 
kalau ada kemungkinan temuan kasus 
yang gejalanya mengarah ke MERS-
CoV,” ucapnya.

Edukasi kewaspadaan MERS-CoV 
dilakukan melalui pembekalan kepada 
kepala rombongan atau kepala regu 
serta TKHI yang ada di kloter. Mereka 
setiap hari akan berkoordinasi dengan 
petugas haji atau daker di Arab Saudi.

S e m e n t a ra  i t u ,  p e ny u l u h a n 
mengenai MERS-CoV juga sudah 
dilakukan di embarkasi haji. Ketika 
jamaah masuk asrama haji, Balai 
Karantina Kesehatan yang mengelola 
e m b a r k a s i  h a j i  m e l a k s a n a k a n 
penyuluhan.

“Penyuluhan biasanya terjadwal 
tiap malam. Para kepala regu dan 
kepala rombongan itu dipanggil ba'da 
isya. Terdapat pembekalan yang bukan 
hanya dari tim kesehatan, ada dari 
Kementerian Agama juga. Pembekalan 
dari segi ibadah, lalu pembekalan dari 
s i s i  k e s e h a t a n n y a  k i t a  y a n g 
sampaikan,” jelas Farchanny.
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Tiba di Madinah, 3 Meninggal
“ D a l a m  p e m b e k a l a n  i n i , 

penyuluhan kita lakukan, khususnya 
untuk pencegahan. Mencegah supaya 
tidak terjadi atau meminimalisir 
potensi penularan MERS-CoV ke 
jamaah haji.”

Upaya pemantauan MERS-CoV 
turut dilakukan setibanya jamaah haji 
kembali  ke Indonesia.  Skrining 
kesehatan, salah satunya mendeteksi 
suhu tubuh, akan diawasi oleh petugas 
karantina kesehatan.

“Saat kepulangan jemaah haji 
sudah ada Standar Operasional 
Prosedur (SOP)-nya,  sudah ada 
protapnya (prosedur tetap). Saat dia 
menginjakkan kaki di Tanah Air, 
kembali ke Indonesia, dia pertama kali 
akan diterima atau diawasi oleh 
petugas karantina kesehatan,” ungkap 
Farchanny.(wid,rls,ist/dya)

Jamaah	haji	Indonesia	langsung	sujud	syukur	saat	tiba	di	bandara	Bandara	Amir	Muhammad	
Bin	Abdul	Aziz	(AMAA)	Madinah.(ist)

LAYANAN KLINIK KESEHATAN
HAJI INDONESIA MADINAH 

Unit Gawat Darurat (UGD)

High	Care	Unit	(HCU)

Radiologi

Ruang rawat inap (62 tempat tidur)

10 unit mobil ambulans

laboratorium

FASILITAS & LAYANAN KESEHATAN

Pelayanan	kesehatan	KKHI	Madinah	setingkat	
rumah	sakit	tipe	c	di	Indonesia

Bimbingan dan layanan kesehatan

Konsultasi kesehatan

Perawatan Psikiatri

Poli Gigi

JENIS LAYANAN

Dokter Umum

Dokter Spesialis

Dokter Gigi

Apoteker

Sanitarian

TENAGA KESEHATAN

Ahli Gizi

Tenaga Surveilans

Tenaga Pendukung Kesehatan

TOTAL 68 ORANG

Minum air mineral secara teratur untuk 
menghindari Dehidrasi

IMBAUN BAGI JAMMAH

Istirahat cukup dan tidak memaksakan untuk 
beribadah jika kondisitubuh tidak fit

Segera menghubungi petugas kesehatan apabila
merasa tidak sehat        


